

## Clase 4 – La territorialidad como síntesis social – 5 de octubre de 2017

*Las líneas de fuerza que articulan la territorialidad capitalista. Las principales expresiones de dicha territorialidad*

La territorialidad es síntesis del proceso civilizatorio que caracteriza al capitalismo: proyectos y resultados de la acción de los sujetos interactúan y modelan formas de estar en el mundo, creando territorialidades.

La territorialidad es una construcción en la que la acción social, influida y acotada por el medio ambiente, modela el tiempo y el espacio. La materialidad, la reproducción material es el sustento de la territorialidad. Por ello, el eje de la construcción de las territorialidades contemporáneas es la acción de las grandes corporaciones. Eje no significa elemento único: como Harvey señala "El paisaje geográfico del capitalismo (que no es el del capital) es evidentemente configurado por una multitud de intereses de individuos y grupos que tratan de definir espacios y lugares para sí mismos en el entorno de los procesos macroeconómicos de desarrollo geográfico desigual, gobernados conjuntamente por las reglas de acumulación del capital y el poder estatal" (*17 contradicciones*, p. 160).

Es ya un hecho aceptado que las capacidades y tareas de los estados, así como sus márgenes de maniobra, se reducen aceleradamente, frente al creciente poder de las corporaciones<sup>1</sup>. La acción de las corporaciones se hace cada vez más compleja superando, sin abandonar, el "movimiento molecular del capital" (Harvey), y creando estrategias, prácticas e instancias de gobernanza que desplazan progresivamente las realizadas por el estado. Una interpretación del proceso es el "gobierno privado indirecto" propuesta por Mbembe. A ello hay que agregar las situaciones en las que se mantienen las instituciones liberales con un creciente dominio de las corporaciones sobre tales instituciones.

Un primer aspecto de la construcción de las territorialidades es la materialidad que resulta de la acción de las corporaciones. En esa perspectiva, distinguimos 5 ámbitos esenciales de la acción de las corporaciones:

1. Organización productiva: automatización flexible + vanguardia tecnológica (ciencias y tecnologías de la vida; exploración del espacio exterior; ciencias cognitivas; remediación ambiental).

---

<sup>1</sup> Buscando superar esta dicotomía estados-empresas, que no logra aprehender la complejidad de los procesos en curso, proponemos la idea de la difuminación de las fronteras entre las esferas económica, militar y política, dando como resultado un sujeto colectivo en el que se imbrican las fracciones más poderosas que actúan indistintamente en las tres esferas del ejercicio del poder. Hablamos de la imbricación de dos formas de ejercicio del poder en la sociedad capitalista: estado y corporaciones mezclan recursos y acciones, resultando en un sujeto desdoblado.

2. Transformaciones de las relaciones de trabajo: nueva heterogeneidad productiva (núcleo de trabajadores estables + precarización del trabajo + economía criminal + autoempleo + crecimiento del empleo en seguridad).

3. Destrucción del ambiente. Las corporaciones juegan un papel esencial en procesos como el calentamiento global, pérdida de la biodiversidad, agotamiento y contaminación de las fuentes de agua dulce, cambio del uso de la tierra y la acidificación de los océanos. El uso intensivo del agua y las emisiones de gases de efecto invernadero son dos vectores de la destrucción del clima que están alcanzando el punto de no retorno. En general, la acción de las corporaciones es el principal componente de la translimitación: la ruptura del metabolismo del planeta que ya no puede reponer los elementos y los procesos de la vida debido a la sobreexplotación que de ellos hacen las corporaciones.

4. Vaciamiento de las instituciones liberales y sustitución por la gobernanza empresarial. Privatización de la violencia, guerra y seguridad + Construcción de infraestructura + vaciamiento de las democracias (agenda, puertas giratorias, financiamientos a las campañas políticas): ascenso del autoritarismo.

5. Corporaciones y economía criminal: la frontera entre lo legal y lo ilegal-criminal se borra progresivamente. Lavado de dinero + evasión de impuestos + precios de transferencia abusivos + compra de insumos al crimen organizado (combustibles, minerales).

Territorialidades superpuestas territorio – nación y territorio archipiélago.

Complejidad de las territorialidades derivada de la acción de corporaciones y grupos de corporaciones, así como de sus interacciones con otros sujetos. Conexión de los territorios archipiélago entre sí y con otras territorialidades.

Paradigma Monsanto – Paradigma Chevron: lecturas de la territorialidad ancladas en la mercantilización de la vida y la crisis ecológica

Mapa land grabbing

Otro vector esencial de la construcción de la territorialidad contemporánea es el cambio en el eje articulador: de lo económico se transita hacia lo militar. Factores: a. escasez creciente; b. insurgencia social en todos los frentes

---

Territorialidad = sistemas de vida, no sólo relación con territorio físico sino también territorio cultural, no sólo la vida de los seres humanos sino del conjunto de seres vivos y los procesos que sustentan la vida en general (el ambiente?).

Corporaciones sin nacionalidad? Quizá lo que debemos reformular es la pregunta: la corporación tiene vínculos con ciertos territorios y con sujetos territorializados: la relación es de cooperación y conflicto, en la cual predominan las estrategias e intereses de las corporaciones.

Civilización = domesticación (N Elias)

Crítica de la ciudad capitalista vs potencialidades de la ciudad autogestionada

Principal archipiélago del capitalismo decadente: conexiones a través de las infraestructuras de comunicación, los teléfonos "inteligentes" como punta del iceberg.

Considerar los efectos "irradiación" e "influencia" como parte de la territorialización. Territorialidades histórica y espacialmente cambiantes en permanencia.

El desahucio y la gestión del desastre son parte de la forma en que las corporaciones territorializan.

Los territorios no se jerarquizan por su extensión sino por su densidad estratégica: acceso a la riqueza y jerarquía de las riquezas.